

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

3-1-1998

Informations spiritanes Numéro 121

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1998). Informations spiritanes Numéro 121. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/128>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Mars-avril 1998

CONGREGAZIONE DELLO SPIRITO SANTO - CLIVO DI CINNA, 195 - 00136 ROMA

CENTRE LIBERMANN : SAVERNE

“Le P. Libermann a répandu et révélé une doctrine de paix qu’il est prédestiné à proclamer à des consciences anxieuses et à un monde angoissé. Il est le clinicien providentiel d’un siècle désespéré”. (Abbé Pierre Blanchard, spécialiste du P. Libermann).

“La pensée et la mystique du P. François Libermann m’ont beaucoup aidé”. (L. Senghor, ancien Président du Sénégal).

En l’an 2000, la maison de Saint-Florent, à Saverne, va fêter ses cent ans. D’Ecole apostolique elle est devenue depuis quelques années le Centre Libermann. Le P. Robert Metzger, qui en est le directeur, nous le présente :

“En 1994, le Chapitre provincial de France a décidé de faire de la maison St-Florent à Saverne, ville natale de notre fondateur, un *lieu libermannien* “*significatif*”, pour des études sur Libermann. Tout un bâtiment a été restructuré : salle de conférence, salles d’exposition, chambres pour hôtes de passage. En 1996, un responsable a été nommé.

Un Centre pour des études sur Libermann

Un des buts de ce Centre, c’est de garder vivante la mémoire du P. Libermann, et de le faire connaître à un large public. L’exposition permanente cherche à présenter Libermann, l’homme et son œuvre, à nos amis et visiteurs. En plus, un musée d’art africain offre une ouverture sur l’Afrique, sur la Congrégation, sur la mission.

Cette exposition sert de tremplin à celle qui est prévue au musée de la ville de Saverne, au printemps de l’an 2000.

Un Centre de documentation

Au Centre de documentation nous cherchons à rassembler un maximum d’écrits et d’œuvres sur Libermann et sur la Congrégation.

Un lieu important pour les Spiritains

C’est un lieu significatif pour les membres de la Congrégation, parce que les Spiritains y sont accueillis pour des

retraites et autres rencontres : les jeunes Pères et Frères en 1^{er} affectation y sont venus en mai 1997, une fraternité spiritaine allemande en août; les formateurs engagés dans nos maisons d’Europe y ont tenu leur réunion annuelle en novembre.

Un lieu de réflexion pour les chrétiens

Le Centre est un lieu significatif pour les chrétiens de Saverne et des environs. Il accueille déjà de nombreux groupes très divers pour des sessions d’une journée et pour

des temps de recollection. Cela n’est pas nouveau, puisque depuis la fermeture de l’Ecole en 1973, St-Florent a accueilli des dizaines de groupes : religieux(ses), jeunes, conseils pastoraux, prêtres et fraternités, Aide à l’Eglise en détresse, catéchistes, Légion de Marie, scouts...

Ce qui est nouveau, ce sont les retraites et recollections proposées par le Centre. Depuis 1996, des journées de réflexion

sont organisées chaque mois sur des sujets variés : le Saint-Esprit, Pâques, la Vierge Marie, Sainte Thérèse, l’Espérance. En mars 1997, une retraite de six jours portait sur *“La vraie vie en Dieu selon Libermann”*. Elle a été redonnée en mars 1998.

Le Centre a commencé à ‘rayonner’. Nous sommes appelés à prêcher des retraites hors de nos murs. Ces recollections ne se limitent pas à des communautés religieuses. Ainsi, l’un d’entre nous assurera une prédication sur le Saint-Esprit à la paroisse de Saverne chaque mercredi de carême”.



Le Centre Libermann, à Saverne

Le Chapitre général de 1998

Les délégués élus pour le Chapitre sont :

P. Oscar NGOY, Congo Kinshasa
P. René TABARD, Congo Brazzaville
P. John McFADDEN, Makurdi
P. Donald NESTI, Etats-Unis/Ouest
P. Gabriel LUSENI, WAF

A présent, tous les 63 délégués ont été élus.

Laïcs Associés invités, et qui ont accepté de venir au Chapitre :

Mme Maureen SOARES Angleterre
D. M. Lúcia MAGALHÃES, Brésil (Puerto Rico)

Délégués invités à **présenter un thème** au Chapitre :

P. Philip MASSAWE EAP
P. Anthony AMADI Zimbabwe
P. Chris PROMIS Etats-Unis/Est
P. Peter OSUJI Ethiopie
P. Gérard MEYER Sénégal
P. Emmanuel MEAUDRE Bangui
P. Gérard SIREAU Cameroun
P. Jean-Paul HOCH France
P. John KILCRANN Brésil
P. Benoît DIEMÉ FAC
F. Javier BLANCO Paraguay
P. Antonio JANSEN Brésil
P. Peter WARD Angleterre
P. Konrad BREIDENBACH Allemagne
P. Brendan HALLY Irlande
P. Gabriel LUSENI WAF

Maynooth, où se célébrera le Chapitre

St Patrick's College est à 24 km de Dublin. L'actuel collège date de 1795 et a été fondé pour assurer l'éducation d'étudiants se destinant au clergé catholique, en vue de leur éviter les séminaires du continent. Le gouvernement d'alors pensait que les séminaristes irlandais étudiant sur le continent risquaient d'être imprégnés des principes subversifs répandus par la Révolution Française.

Les premiers enseignants vinrent surtout de France. Aux repas, on parlait français. Pour affirmer leur identité, les professeurs irlandais parlaient le gaélique.

Dès ses débuts, Maynooth a reçu des étudiants laïcs, mais cette coutume fut abolie en 1817. Elle a été reprise en 1966.



Collège de Maynooth

NOUVELLES DES CIRCONSCRIPTIONS

Gambie : Premier Spiritain ordonné

Le P. Gabriel Mendy a été ordonné prêtre à Lamin, sa ville natale, par Mgr Michael Cleary, CSSp, le matin du 15 novembre 1997. Trois diacres du diocèse de Banjul furent ordonnés prêtres avec lui.

Un autel en plein air avait été préparé, ainsi qu'une place couverte pour la grande foule. Les sept prêtres diocésains ont concélébré, avec d'autres venus du Sénégal. De nos confrères, étaient présents le P. Robert Ellison, Supérieur du district, et tous les spiritains de Gambie; le P. John Kwofie, supérieur de la WAF et le P. John Fogarty, venu d'Irlande pour l'occasion, ont également concélébré. En principe, tous les religieux et religieuses du pays étaient là. Le gouvernement aussi était représenté.

Au cours de la cérémonie, la famille de chaque diacre s'est avancée pour le présenter à l'ordination. Puis, durant les Litanies des Saints, elle l'a entièrement recouvert d'un drap. La solennité de ce jour se mesure mieux quand on se souvient que la Congrégation est présente en Gambie

depuis plus de 150 ans. Le P. Libermann en parle, et il se préoccupait de trouver des missionnaires anglophones. Le P. Jean Ba Lacombe, né à Banjul en 1829 et ordonné en 1852, a fait profession dans la Congrégation en 1856. Banjul, en ce temps, faisait partie de la Sénégalie, et il



Mgr Michael Cleary, CSSp., ordonnant le P. Gabriel Mendy

paraît que le P. Lacombe était plus Sénégalais que Gambien. Il reste donc que le P. Mendy, aujourd'hui, est vraiment le 1^{er} Gambien d'origine à avoir été ordonné prêtre dans la Congrégation. Quatre de ses concitoyens sont en cours de formation.

Il y a dix prêtres diocésains en Gambie; plus neuf Spiritains irlandais, dont l'évêque, et trois Pères et un Frère de la WAF; trois prêtres diocésains nigériens de la Société des Missionnaires de St Paul, et cette année, deux étudiants (de l'EAP et de la WAF).

Assemblée de Libreville

Les supérieurs du Cameroun, de Congo Brazzaville, de Centrafrique, du Gabon et du Sénégal se sont retrouvés autour du Conseil de la FAC, à Libreville, du 6 au 8 janvier 1998. Le P. Jean-Michel Jolibois représentait le Conseil général. La réunion avait été prévue à Brazzaville, mais pour des raisons faciles à comprendre, elle a été déplacée à Libreville. Il s'agissait de poursuivre la réflexion commencée en février 1997, touchant l'avenir des Districts et de la Fondation d'Afrique Centrale. Le P. Gabriel Myotte-Duquet, nous en donne un compte-rendu :

“Les confrères des trois districts et ceux de la FAC ont déjà opté pour la fusion des districts dans la future province, le moment venu. Sans préjuger de la décision qu'il revient au Conseil général de prendre, tous accueillent ce changement avec bienveillance, comme faisant partie de l'évolution normale de ce qui a été lancé il y a vingt ans. Mais ils savent aussi combien il est important de préparer ce passage et de le réussir.

Des commissions ont été mises en place pour amorcer des sujets de réflexion sur lesquels la future circonscription devra se prononcer lors de son premier Chapitre provincial :

- * mode de gouvernement et animation de la future Province,
- * moyens financiers et solidarité : la formation absorbe plus des ¾ du budget annuel,
- * discernement et formation : contenu, but, durée et lieu,
- * accueil des confrères en 1^{er} affectation ou en stage,
- * projet missionnaire de la nouvelle Province,
- * vie religieuse, projet communautaire.

L'Afrique de l'Ouest francophone (Sénégal, Guinée Conakry, Guinée Bissau et Mauritanie) ne rentrera pas dans ce projet, mais serait à son tour une Fondation”.

Supérieurs d'Amér./Nord et des Caraïbes

Ils se sont retrouvés à Bethel Park, du 1^{er} au 5 février 1998. Le 2, jour anniversaire de la mort du P. Libermann, fut jour de récollection. Le P. Vince Donovan a fait trois causeries bien motivantes sur le Saint-Esprit, mettant l'accent sur l'imprévisible.

Le P. Pierre Schouwer a présidé l'eucharistie en fin de journée, à la chapelle de Duquesne University. Après la messe, le Président, le D^r Murray, lui a conféré le titre de

Docteur *honoris causa*, occasion de reconnaître son niveau intellectuel, l'impact de sa parole et de ses écrits, et de célébrer l'engagement des Spiritains dans la formation universitaire.



P. Schouwer avec le D^r Murray durant la cérémonie

Le lendemain, la réunion des supérieurs s'est poursuivie à Bethel Park.

De leurs échanges, nous pouvons retenir :

La vie de communauté :

- * Témoignage fort dans un monde individualiste,
- * Elle nous garde de l'idiosyncrasie et de nos manies;
- * Sans elle, les Spiritains ne peuvent être missionnaires.
- * La communauté internationale : un signe qui frappe.
- * Pas besoin de nouvelles directives. Il nous suffit d'appliquer la RVS, surtout le chapitre 13.

Le débat au sujet de notre présence spiritaine aux Etats-Unis aujourd'hui est né d'un récent échange de correspondance sur ce sujet entre Chris Promis et le Conseil général. La situation s'est améliorée, mais des problèmes demeurent, qui ne sont pas liés à l'arrivée de confrères d'une seule circonscription.

Chapitre général. Une proposition sera présentée au Chapitre, pour qu'à l'avenir les conseils de circonscription présentent d'avance des noms possibles pour les postes de conseillers généraux.

Les "pour" et les "contre" l'allongement du mandat du Supérieur général ont été longuement débattus.

Projets régionaux :

- * La deuxième phase de renouveau à Trinidad occupera deux semaines entre mi-juillet et mi-août 1999.
- * Les supérieurs de Puerto Rico, Haïti, Mexico and Trinidad se sont retrouvés entre eux pour débattre de la nouvelle initiative en République dominicaine, qui débutera, espérons-le, en l'an 2000.
- * Ils ont décidé de nommer un coordinateur pour les réunions régionales.

La prochaine réunion des supérieurs se tiendra à New York, en avril 1999.

Nouvelles diverses

Décisions du Conseil général

Le 5 février 1998, a confirmé l'élection du P. James DEVINE comme supérieur principal du district d'Afrique du Sud, pour un 2^d mandat de 3 ans, à partir du 5.2.1998.

Le 12 février, a confirmé l'élection du P. John Kwofie comme supérieur de la Fondation d'Afrique de l'Ouest (WAF) pour un 2^d mandat de 3 ans, à partir du 1.5.1998.

Nos anciens

Depuis la mort du F. Leufroi, dans sa 98^e année, l'honneur d'être le doyen des confrères est échu au F. Pierre LE TIEC. Il est né le 22 décembre 1901 à Saint-Pierre et Miquelon. Après son école primaire, il s'est formé au métier de maçon, dans lequel il excellait sur l'île. A la fin de son noviciat à Chevilly, il y fit ses vœux, en septembre 1934. En 1936, il entama ce qu'on peut appeler un "tour de France" des maisons de la Province. Il les a pratiquement toutes fréquentées.



F. Pierre

"Il m'est arrivé de ne pas savoir exactement où j'ai été affecté" a-t-il dit "parce que j'ai bougé sans cesse pour des constructions ou des réparations".

En 1974, à 72 ans, il se retire à Langonnet, mais il ne cessa de grimper sur les toits jusqu'à ses 90 ans. Si vous cherchez à lui rendre visite à l'Abbaye entre 13 h et 17 h, vous ne le trouverez pas dans sa chambre, mais soit dans son atelier, soit à fendre du bois. Avec sa charrette à bras, il fait la provision de bois pour les ateliers de ses confrères.

Changement d'adresse : Bruxelles

Congrégation du Saint-Esprit,

(Missionnaires Spiritains)

Communauté Daniel Brottier

Secrétariat Permanent des Provinciaux Spiritains d'Europe

Centre Spiritain Européen pour la Coopération
et le Développement

Rue des Drapiers 22, B - 1050 BRUXELLES

Tél Communauté : (32) (0) 2/289 14 64

..... Secrétariat : (32) (0) 2/289 14 60

..... C.S.E.C.D : (32) (0) 2/289 14 61

Fax (32) (0) 2/289 14 69

E-Mail csecd@infonie.be

Rencontres européennes : nouvelles dates

Economies 26 - 30 avril Pays-Bas

Revues 15 - 19 juin Angleterre

Béatification

Sa sainteté le pape Jean-Paul II a béatifié le P. Cyprian Michael Iwene Tansi O.C.S.C, à Onitsha (Nigeria), le dimanche 22 mars 1998. Le Père Tansi est né à Aguleri. Anambra State, au Nigeria, en 1903. Il a fréquenté l'Ecole St Joseph à Aguleri. Baptisé en janvier 1912, il est ordonné prêtre en décembre 1937, par Mgr l'arch-evêque Heerey. Il entre à l'abbaye cistercienne de Mount St. Bernard, Leicestershire, en Angleterre, en 1950; c'est là qu'il meurt le 20 janvier 1964. Il est le



premier Nigérian et le premier cistercien nigérian béatifié. Nos confrères ont été très proches du P. Tansi et nous partageons aisément la joie du peuple nigérian. C'est Mgr Shanahan qui l'avait confirmé et avait favorisé son entrée au Séminaire. Il a vécu sa probation à Eke, avec le P. Brosnahan, qui fut ensuite archevêque de Freetown (Sierra Leone). Mgr Heerey, qui l'avait ordonné, avait approuvé son entrée chez les Cisterciens.

Publications des confrères.

A Priest in Changing Times: Fr Michael O'Carroll: 200pp, Columba Press, Dublin 1998.

My Prayer rises with the Sun: Lectio Divina with the psalms; Michel de Verteuil: 64 pp, Dublin 1998.

No hands but yours: Work with Refugees:

Fr Kevin Doheny, Veritas, 1997.

Life Duet: Intermittent Poems: Fr Gerard Gogan.

Le Mystère Libermann: Lucien Laverdière: Centre de Documentation, Montréal.

Nos défunts

26 janv. P. Myles KENNY Irlande, 74 ans

30 janv. P. Eugène GAUTHIER France, 78 ans

08 févr. P. Frans LEFEVRE Belgique, 85 ans

16 févr. F. Paulo COELHO Portugal, 75 ans

18 févr. P. Cristóvão Freire ARNAUD Brésil, 80 ans

21 févr. P. Cornelius de VOS Pays-Bas, 75 ans

24 févr. P. Joseph BRACQUEMOND ... France, 58 ans

25 févr. P. Francois RAEMY Suisse, 83 ans

02 mars P. Joseph F. RENGERS ... Etats-Unis/E, 84 ans

03 mars P. Antoine VERHEIJEN Pays-Bas, 84 ans

08 mars P. Marcel BATARD France, 73 ans

17 mars P. Alois ABEL Allemagne, 88 ans

20 mars F. Ludger HEIDBUCHER .. Allemagne, 69 ans

22 mars P. Benjamin IKEGWUONU Nigeria, 62 ans

23 mars P. Pierre Le BOURHIS France, 86 ans